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IC “Via T. Mommsen, 20” 

CONSIGLIO D’ISTITUTO 

V e r b a l e  n r 1 6  d e l  0 6 . 0 5 .  2 0 2 0  

Il giorno sei maggio 2020, alle ore17:20, si riuniscono i rappresentanti eletti del Consiglio di 

Istituto, in modalità a distanza attraverso la piattaforma Jitsi – meet  codice riunione cdi06052020, 

per discutere i seguenti punti all’OdG : 

 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente; 

2. Possibili iniziative da intraprendere per l’anno scolastico 2020-21 in tema di prevenzione e 

sicurezza; 

3. Didattica a distanza a seguito emergenza Coronavirus-Covid19; 

4. Varie ed eventuali   

Partecipa alla riunione l’RSPP Ing. Francesco De Matteis invitato dal Presidente  

Partecipano come uditori i signori genitori: Cinzia Giubbini, Veronica Alessandri, Sabrina Martino, 

Giuseppe Primerano, Cristina Di Domenico, Vincenzo Ricciardi, Mariachiara Fecarotta, Evelina 

Argiolas, Giuseppe D'Amico, Silvia Nannarelli , i cui nominativi sono stati acquisiti nei giorni 

successivi direttamente dal Dirigente. 

 Risultano presenti per le due componenti: 

N. Cognome Nome Componente Presente Assente 

 1 Spanò Federico   Dirigente scolastico x  

 2 Alario Marisa  Docente x  

 3 Angelini Mariangela  Docente x  

 4 D’Armini Alessandra Docente x  

 5 Matarrese Patrizia Docente x  

 6 Sozio Antonietta Docente x dalle 17.30  

 7 Spinelli Anna Teresa Docente x  

 8 Valentini Maura Docente x  

 9 Visocchi Marcello   Docente x  

10 Arsie  Marina Genitore (Vicepresidente) x  

11 Bombardieri Mauro Genitore x dalle 18.05  

12 Crescenzi Giuseppe Genitore x  

13 Giuliani Alessandro Genitore x  

14 Lauretta Raffaele Genitore x  

15 Liberatore Michele Genitore (Presidente) x  

16 Russo Rita Genitore x  

17 Verini Enrico Genitore  x  

18 Fais Raimonda Ata x dalle 17.30  

19 Di Palma Tommasina Ata  x 
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Presiede la riunione il Presidente Liberatore Michele, che individua come segretario verbalizzante 

la docente Spinelli Anna Teresa. 

La docente Valentini chiede spiegazioni circa la presenza di genitori come uditori esterni, 

contrariamente alla seduta precedente dove si era detto di escludere questa possibilità vista la 

modalità in streaming, escludendo per mancanza di informativa i docenti uditori, e ne chiede 

l’identificazione. 

Il Presidente risponde che, rispetto alla precedente riunione, i tempi per la richiesta sono stati 

adeguati e pertanto i genitori che lo hanno chiesto sono stati da lui identificati e ammessi. 

Verificata la presenza del numero legale, si passa all’esame dei punti all’OdG. 

1 – Approvazione del verbale della seduta precedente 

Il Presidente, verificato che tutti i membri del Consiglio abbiano preso visione del verbale nr 15 del 

16/04/2020, ne richiede l’approvazione. 

Votazione: con votanti 15 (15 favorevoli - 0 contrari - 0 astenuti) 

il Consiglio approva all’unanimità il verbale del 16/04/2020. 

 

2 - Possibili iniziative da intraprendere per l’anno scolastico 2020-21 in tema di 

prevenzione e sicurezza 

Il Presidente signor Liberatore ringrazia l’ingegner De Matteis per essere intervenuto e lascia la 
parola al Consigliere Verini per illustrare i punti in materia di sicurezza. 

Il signor Verini riferisce , a nome di tutti i genitori dei quattro plessi sentiti nei giorni scorsi, che la 

situazione sicurezza è una problematica molto sentita da tutti e pertanto è una priorità da affrontare 

predisponendo azioni preventive per avere a settembre, secondo le modalità di ripresa delle attività 

scolastiche in presenza, tutto predisposto al meglio. 

Chiede all’ingegnere se il documento di prevenzione dei rischi è stato adeguato per quanto riguarda 
il rischio biologico post COVID 19 e in particolare chiede quanto segue: 

• una mappatura degli ambienti già in uso per la didattica e l’ individuazione di eventuali altri 

spazi con il relativo calcolo della capienza massima dei soggetti tra alunni, docenti e 

personale ausiliario prevedendo le misure di distanziamento; 

Alle ore 17:30 accedono alla videoconferenza la signora Raimonda Fais componente ATA e la 

docente Antonietta Sozio. 

• le procedure da adottare per i soggetti che devono essere formati per il rispetto dei 

comportamenti da seguire; 

• la predisposizione di un protocollo speciale per particolari fragilità di alunni e/o famiglie  
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L’ingegnere De Matteis risponde che al momento non è stato emanato nessun protocollo specifico 
per la scuola e che con molta probabilità bisogna aspettare il 18 maggio per conoscerne le modalità. 

Per quanto riguarda il documento di valutazione dei rischi riferisce che è stato redatto a gennaio 

2020 e che in data 08.03.2020 è stato ampliato con una specifica per COVID 19, DaD e modalità di 

rientro per periodi. Inoltre fa presente che è stato predisposto, secondo l’informativa a disposizione,  

il protocollo operativo per la fase 2; che sarà prevista una formazione specifica sul COVID 19 per 

tutto il personale dello staff; che al momento pur non avendo ricevuto informazioni specifiche dal 

ministero sul numero di persone per l’affollamento degli ambienti, è stata ipotizzata una distanza di 
sicurezza superiore a 1 mt. In riferimento all’individuazione di spazi da destinare alla didattica, vedi 
corridoi o simili, l’ingegnere esclude categoricamente tale possibilità. 

Aggiunge che è stata fatta anche una richiesta specifica di aggiornamento al Municipio per quanto 

riguarda gli adempimenti dei lavori richiesti durante l’anno. 

Interviene il Dirigente Scolastico dicendo che sicuramente ci saranno tempi e modi per una 

progettazione degli interventi da fare. 

Il Consigliere Verini ribadisce la richiesta di arrivare a settembre conoscendo tutto il da farsi per gli 

alunni e le famiglie affinché il rientro sia perfetto e su questo punto dichiara che tutti i Consiglieri 

genitori saranno vigili e attenti affinché vengano rispettate e applicate tutte le norme di sicurezza, 

non esitando a ricorrere alle autorità in caso di inadempienza da parte della scuola. 

Chiede di parlare la docente Valentini e sottolinea che il bene della salute e la sua tutela come diritto 

fondamentale dell’intera comunità educante oltre che alunni e famiglie , anche del personale 

docente e Ata è un aspetto importante, pertanto è nell’interesse di tutti operare al meglio in tal 

senso. 

Anche il Dirigente ribadisce la sua posizione di massima collaborazione a riguardo, evidenziando 

come ritenga prioritaria in modo assoluto la tutela della salute di chi entra a scuola; ricorda come in 

passato (ad esempio in occasione di emergenze per il maltempo) abbia assunto determinazioni volte 

a garantire la totale sicurezza delle persone, superando anche quanto disposto dalle autorità 

competenti (Roma Capitale), dal momento che riteneva insufficienti le cautele prescritte. 

Il Presidente chiede inoltre, vista la chiusura degli edifici, che vengano eseguiti i lavori ordinari e 

straordinari e in particolare degli infissi. 

Il Dirigente comunica che sono in via di ultimazione gli interventi già avviati e che a seguire verranno 

commissionati ulteriori interventi fino all’esaurimento dei fondi disponibili. 

La Professoressa Alario interviene dicendo che saranno riavviati, a partire dal 18 maggio, anche i 

lavori per l’installazione dei video proiettori acquistati quest’anno scolastico.  

Il Consigliere Lauretta chiede i tempi di una mappatura per redigere una policy di sicurezza per ogni 

plesso; l’ingegnere risponde che la mappatura è pronta ma non si possono ancora stabilire i tempi. 
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Alle 17,56 l’ingegnere De Matteis lascia la riunione. 

3 – Didattica a distanza a seguito emergenza Coronavirus-Covid19 

Il Presidente, in riferimento ai feedback sulla DaD che i genitori del Consiglio di Istituto hanno 

raccolto tramite i rappresentanti di classe nei giorni scorsi durante video riunioni per i singoli plessi, 

chiede al Consigliere Giuliani di illustrare quanto hanno ascoltato.  

Il signor Giuliani riferisce quanto emerso dalle riunioni e cioè che alcune realtà ben funzionanti 

dovrebbero fare da traino ad altre e che, soprattutto in previsione di una valutazione, le esperienze 

in sincrono o video lezioni sono efficienti e offrono la possibilità di avere un quadro più rispondente 

alla realtà della didattica in presenza. Inoltre, anche in previsione di una ripresa a settembre di DaD, 

il Consigliere riferisce che la richiesta è di avere tutti i giorni più ore per garantire un contatto degli 

alunni con i docenti. 

Alle 18,05 accede alla video riunione il Consigliere Bombardieri 

Il Presidente dà la parola all’insegnante Matarrese che dopo aver evidenziato il momento 

particolare che si sta vivendo per tutti alunni e docenti, aggiunge che come Istituto ci si è attivati 

subito con audiolezioni e dispense inviate tramite il Registro Elettronico. Dice che vi è anche un 

continuo confronto tra i docenti di ogni consiglio, interclasse, plesso e istituto per individuare le 

metodologie più opportune per supportare tutti gli alunni di ogni classe. Aggiunge che l’obbligo è di 
fare DaD ma che non sussiste alcun obbligo sull’uso di metodologie e mezzi anche perché ci 

potrebbero essere problemi collegati alla mancanza di strumenti e/o connessione. 

Anche la professoressa D’Armini sottolinea l’importanza delle video lezioni per gli alunni ma ricorda 
che gli insegnanti sono in una situazione di emergenza e, se ancora alcuni di loro non se ne 

avvalgono, è perché potrebbero trovarsi in contesti familiari delicati.  

Il Consigliere Verini riporta che vi è 1% di insoddisfazione e che pertanto sarebbe auspicabile una 

circolare per dare indicazioni precise per aumentare le ore di video lezione. Sottolinea inoltre 

l’importanza della correzione dei compiti come momento formativo per auspicare un 
miglioramento delle performance degli alunni. 

Il Professor Visocchi alle ore 18,25 comunica in chat di dover lasciare la riunione per sopraggiunti 

motivi personali. 

Risponde il Dirigente dicendo che la correzione resta un momento fondamentale del processo 

educativo ma che in questo momento, dove i meccanismi collaudati e consolidati della scuola 

tradizionale sono saltati, si stanno sperimentando canali inediti e pertanto non si può inseguire 

un’ipotetica ottimizzazione. 

La docente Sozio interviene dicendo di dover lasciare la riunione ed esce alle ore 18,35.  

Anche la professoressa Alario ribadisce che l’obbligo è solo sulla DaD e pertanto i singoli docenti 
possono scegliere lo strumento più adatto per i propri alunni, al proprio stile di insegnamento e 
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alle specificità della materia d’insegnamento. Conferma quanto riferito nella precedente riunione 

e cioè la tempestività con la quale il Dirigente e i docenti hanno attivato iniziative per la didattica a 

distanza, in tutti gli ordini di scuola, sia in modalità sincrona che asincrona. 

Il Presidente dà la parola al consigliere Bombardieri che chiede il supporto della professoressa Alario 

per la presentazione di un documento nel quale, pur elogiando quanto stia facendo la scuola, si sono 

illustrate tutte le criticità emerse in seguito agli incontri che sono stati fatti nei quattro plessi con 

tutti  i rappresentanti di classe. 

La signora Fais comunicandolo in chat lascia la riunione alle ore 18,45 

Il consigliere Bombardieri legge la premessa del documento evidenziando che la scuola nel 

complesso si è attivata piuttosto bene seppure con qualche eccezione. 

Contemporaneamente la docente Valentini dopo aver comunicato in chat di avere problemi con il 

pc si scollega e ricollega per ringraziare, salutare e chiudere il collegamento non avendo altro da 

aggiungere rispetto a quanto già detto nella seduta precedente ed esce alle ore 18,50. 

Anche le docenti Angelini e Matarrese, comunicandolo in chat lasciano la riunione alle ore 18,53 e 

18,54. A seguire anche la professoressa D’Armini lascia la seduta. 

Alle ore 18,55 il Presidente comunica che sono presenti gli 8 Consiglieri genitori, il Dirigente la 

docente Alario e il segretario docente Spinelli. 

Il consigliere Bombardieri definisce “vergognoso” il comportamento dei docenti che hanno lasciato 

la riunione rischiando di non garantire il numero legale. Aggiunge che, attraverso un feedback scritto 

da parte di tutti i genitori ascoltati, il loro intento è quello di suggerire dei consigli a supporto dei 

docenti. 

Segue un intervento del Consigliere Verini che evidenzia come, secondo lui, la comunicazione con 

gli alunni è più immediata con le video lezioni e riporta, oltre che la sua esperienza personale, quella 

di alcuni genitori che avendo più figli lamentano una diversa organizzazione. Pertanto chiede al 

Dirigente una circolare per aumentare le ore e/o regolamentare un minimo di ore di video lezioni. 

Riprende la parola il Consigliere Bombardieri e chiede al Dirigente se è al corrente della motivazione 

che ha portato i docenti ad uscire dalla riunione. 

Il Dirigente risponde di non conoscere le motivazioni per cui i docenti e gli ATA hanno lasciato la 

riunione e aggiunge che in questo momento tutti stiamo vivendo un cambiamento del sistema 

scolastico che non ha quasi nulla in comune con quello tradizionale e collaudato, pertanto è 

possibile che si vengano a creare situazioni non ottimali. 

Alle 19.05 Il Presidente dichiara che sono presenti 10 Consiglieri: 8 genitori, il Dirigente e la docente 

Spinelli che manifesta di voler uscire. Il Presidente le chiede perché anche lei vuole lasciare la 

riunione, sostenendo che non sussista la facoltà di farlo in quanto segretario verbalizzante. 

La docente Alario uscendo dalla riunione alle ore 19,04 lo ha comunicato in chat. 
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La docente Spinelli dopo aver detto che resta in riunione soltanto perché segretario verbalizzante 

risponde che avrebbe voluto lasciarla in quanto quello che si sta dicendo è stato già ampiamente 

discusso nella seduta precedente. Sottolinea che tutto quello che si sta facendo in questo momento 

con la DaD, con o senza video lezioni, audio lezioni e dispense non può essere equiparato con quanto 

si sarebbe fatto in presenza e che al rientro a scuola bisognerà ripartire dal 4 marzo per recuperare 

tutti quegli scambi interpersonali tra gli alunni e gli insegnanti che è possibile stabilire solo in 

presenza e che non sono importanti soltanto i contenuti  delle discipline. 

Il consigliere Bombardieri chiede che venga verbalizzato quanto segue: ”a valle di un lavoro di 

feedback proposto nella seduta precedente, dopo un lungo lavoro attraverso  video riunioni con 

tutti i genitori dei quattro plessi, la componente degli insegnanti ha lasciato la seduta, censuro 

questo comportamento e lo trovo inaccettabile”. 

Riprende la parola il Presidente e la passa al Consigliere Lauretta  il quale ribadisce un generale 

apprezzamento per il lavoro degli insegnanti nel plesso ed evidenzia come il ripristino dei consigli di 

classe, per le terze medie, anche in previsione degli esami, potrebbe servire agli insegnanti per dare 

luce al lavoro che stanno svolgendo. Inoltre chiede al Dirigente di precisare se l'andamento didattico 

del figlio sia da considerare una circostanza eccezionale per giustificare i colloqui in base 

alla  circolare sul sito della scuola. 

Anche il consigliere Verini ribadisce la necessità dei colloqui e chiede di dare ancora la possibilità ai 

genitori di recuperare il materiale scolastico. Dichiara inoltre di condividere quanto chiesto di 

verbalizzare dal Consigliere Bombardieri. 

Chiede di parlare la signora Russo per evidenziare anche l’enorme difficoltà in cui si sono trovate 

tutte le famiglie e la signora Arsie aggiunge che si è parlato molto dei docenti tralasciando il punto 

di vista degli alunni.  

Interviene il Consigliere Crescenzi e chiede di poter creare un canale diretto di comunicazione tra i 

genitori di una classe o singoli con il Dirigente per evidenziare casi di non funzionamento e lamentele 

sulla DaD, sostenendo che sia molto difficile contattare il Dirigente stesso. 

Il Dirigente risponde che lui è sempre disponibile ed è sempre possibile contattarlo direttamente sia 

attraverso la posta istituzionale, che legge più volte al giorno, sia per mezzo del canale 

Comunicazioni con il Dirigente sul sito della scuola, e, in questo periodo di chiusura degli edifici, 

attraverso il numero di telefono segnalato nella prima pagina del sito web, al quale risponde 

direttamente dal proprio telefono cellulare personale. Trova inspiegabile pertanto che qualcuno 

ritenga che sia difficilmente contattabile. Aggiunge che in questo periodo sta rispondendo a molte 

mail e che sulla DaD ha ricevuto soltanto due segnalazioni di presunto disservizio che sono state da 

lui gestite.  Il Consigliere Crescenzi ringraziando il Dirigente per il suo chiarimento ribadisce che non 

avrebbe fatto tale intervento se non avesse ricevuto lamentele da parte di alcuni genitori.  

Il Dirigente ringrazia per il lavoro che i Consiglieri genitori hanno fatto e dice che leggerà per intero 

il documento che è stato prodotto. Rileva come in questo periodo tutte le famiglie, sia degli alunni 

sia dei docenti, attraversino difficoltà pratiche e logistiche anche gravi, che in alcuni casi rendono 



materialmente impossibile la partecipazione alle attività di didattica sincrona, e ritiene che ciascuna 

parte debba fare uno sforzo maggiore per tener presente che l’apparente mancanza di collaborazione 

è sempre imputabile a cause non risolvibili, delle quali comunque non siamo (né potremmo essere) 

informati e sulle quali non è dato intervenire, e tanto meno è lecito esprimersi con forme di 

disapprovazione pubblica e/o privata in quanto non si ha una piena conoscenza dei fatti. Per quanto 

riguarda le altre richieste aggiunge che valuterà l’ipotesi dei consigli di classe e interclasse e che 

rivedrà la questione dei colloqui e del ritiro materiale. Aggiunge anche che ci sarà un nuovo acquisto di 

tablet da fornire alle famiglie in comodato d’uso, fino ad esaurimento dei fondi disponibili. Ribadisce 

che la scuola statale risponde solo alle leggi dello Stato, che la propria azione è rigidamente contenuta 

nei confini della liceità, con margini di discrezionalità puramente residuali, che questo peraltro vale per 

tutte le componenti dell’istituzione scolastica, e che quindi non è produttivo chiedere alle persone che 

operano nella scuola di esercitare forme di potere e discrezionalità personali nello stile e con la libertà 

di chi opera in un ente privato. 

Il Consigliere Verini ringrazia Il Preside per esser restato fino alla fine a discutere, con pazienza, 

devozione al suo ruolo e con capacità - Sostiene altresì che questo modo di agire sia davvero 

apprezzabile e senza dubbio l'unico che, attraverso il confronto di idee anche diverse, possa portare a 

migliorare una situazione complessa e delicata come quella che stiamo tutti vivendo. Dichiara inoltre 

che altre maniere meno faticose di agire rappresentano a suo parere solo scorciatoie che conducono 

chi le percorre in vicoli ciechi da cui poi inevitabilmente si perde ogni possibilità di aprire uno sguardo 

luminoso in direzione del bene della Scuola.  

Anche il Consigliere Bombardieri e il Presidente esprimono il loro sincero apprezzamento e 

ringraziamenti per il lavoro fatto dal Preside e dal corpo insegnanti.  

Il Presidente alle ore 20,15 dichiara la fine della seduta.  

Roma 06.05.2020  

 

Il Presidente Il Segretario  

Liberatore Michele Ins.te Spinelli Anna Teresa 


